

CONSULTA El Tren Maya de López Obrador sale adelante con el 90% de los votos **P6**



FIL Las editoriales mexicanas se hallan al borde de la asfixia **P28**

Trump amenaza con el cierre definitivo de la frontera sur

Tras los intentos de saltar la valla, México deporta a 98 migrantes que intentaron cruzar a Estados Unidos

ANTONIA LABORDE, **Washington**
Lejos de amedrentarse tras las críticas por los gases lacrimógenos arrojados sobre los migrantes acampados en Tijuana, el presidente estadounidense, Donald Trump, amenazó ayer con

cerrar la frontera con México “de forma permanente si es necesario”. La advertencia llega un día después de los enfrentamientos en la valla fronteriza, que acabaron con 42 detenidos en suelo estadounidense y 39 en territorio mexicano.

A primera hora de ayer, el republicano tuiteó: “México debería llevar de vuelta a sus países a los emigrantes que ondean banderas, muchos de los cuales son criminales despiadados. Háganlo en avión, en autobús, como quieran, pero NO van a entrar en Estados Unidos. Cerraremos la frontera de forma permanente si es necesario”. El enfrentamiento del domingo se inició después de una marcha pacífica contra la espera para tramitar las solicitudes de asilo. El grupo de manifestantes en la frontera es una pequeña fracción de los cerca de 7.000 centroamericanos de la caravana que partió de Honduras el mes pasado.

México deportó ayer a 98 migrantes implicados en los incidentes, según confirmó Gerardo García, comisionado de la autoridad migratoria, quien aseguró que en la caravana “hay investigadores”.

PÁGINA 5

Ucrania y Rusia se enfrentan en una nueva escalada bélica

El Parlamento de Kiev aprueba la ley marcial durante 30 días y la OTAN reclama la liberación de los buques apresados por Moscú

P. BONET / LL. PELLICER
Moscú / Bruselas

El Parlamento de Ucrania declaró ayer la ley marcial en las regiones fronterizas con Rusia durante 30 días, horas después del enfrentamiento marítimo con fuerzas rusas en aguas frente al estrecho de Kerch, ante las costas de la península de Crimea. El incidente,

en el que Rusia apresó tres buques de Ucrania y 24 militares alegando que violaban sus aguas territoriales, desató ayer una clara escalada de tensión internacional. Tras una reunión de urgencia a nivel de embajadores, la OTAN reclamó la inmediata liberación de los medios y efectivos apresados y advirtió que las accio-

nes rusas tienen consecuencias. Estados Unidos y la UE también condenaron la acción rusa. La medida fue aprobada en el Parlamento tras una acalorada sesión, en la que varios grupos políticos reclamaron que no se vean afectadas las libertades civiles. Ucrania debe celebrar elecciones presidenciales en marzo de 2019. **PÁGINA 2**



CLAUDIO ONORATI (EFE)

Muere Bernardo Bertolucci, un gigante del cine europeo

El último tango en París, Novecento, El último emperador, Soñadores... Con una quincena de largometrajes como director, Bernardo Bertolucci, fallecido ayer en Roma a los 77 años, construyó una de

las carreras cinematográficas más poderosas del cine europeo, que ha marcado el imaginario de varias generaciones. En la imagen, en septiembre de 2013 en la Mostra de Venecia. **PÁGINAS 26 Y 27**

Guanajuato duda de la Guardia Nacional

La violencia se dispara en el Estado mexicano

PABLO FERRI
Salamanca (México)

A cuatro días de que Andrés Manuel López Obrador tome posesión como presidente de México, el debate sobre la seguridad arrecia en Guanajuato, antes uno de los Estados más tranquilos y que ahora vive una ola de violencia sin precedentes. La población no cree que la solución pase por crear otro cuerpo militar: la Guardia Nacional. **PÁGINA 6**

BERNARD-HENRI LÉVY
Filósofo y escritor

“Bolsonaro y Maduro son más parecidos que diferentes”

TOM C. AVENDAÑO, **São Paulo**
El intelectual francés Bernard-Henri Lévy, de visita en Brasil tras la victoria del ultraderechista Jair Bolsonaro, opina —ante las comparaciones con otros líderes de la región— que “Bolsonaro y Maduro tienen más parecidos entre sí que diferencias”. **PÁGINA 9**

Todos tenemos algo especial.



www.bodegasmuga.com

Un médico chino dice haber creado dos bebés con genes modificados

La comunidad científica investiga un experimento unánimemente rechazado

MACARENA VIDAL LIY, **Pekín**
El científico chino He Jiankui y su equipo afirman haber usado la técnica de edición genética conocida como CRISPR para mutar un gen y hacer a dos gemelas resistentes al virus del sida. Serían los primeros bebés modificados genéticamente.

He Jiankui ha actuado al margen de la Universidad SUSTech, de la que se encuentra en excedencia. Esta ha abierto una investigación ante el primer experimento con embriones viables que ha despertado el rechazo de la comunidad científica. **PÁGINA 25**